



ASSEMBLÉE NATIONALE

10ème législature

Quotient familial

Question écrite n° 2375

Texte de la question

M. Bernard Pons appelle l'attention de M. le ministre du budget sur le régime fiscal appliqué aux conjoints divorcés et qui assurent à deux l'autorité parentale. Selon la jurisprudence du Conseil d'Etat, un enfant de parents divorcés qui ont obtenu la garde conjointe ne peut être à la charge que d'un seul contribuable pour la détermination du quotient familial. Les décisions de justice sur un jugement de divorce impliquent explicitement la charge de l'enfant aux deux parents. Il est de leur devoir d'en assumer les charges. Malgré tout, le dispositif fiscal actuel ne reconnaît la demi-part supplémentaire de quotient familial qu'au seul parent chez lequel l'enfant a sa résidence principale. Ce critère ne paraît pas répondre aux exigences formulées par les décisions de justice considérant que les époux séparés ont conjointement la charge de l'enfant. Il lui demande quelles sont ses intentions s'agissant de ce problème et s'il envisage d'accorder aux parents séparés, qui ont les mêmes devoirs, les mêmes droits.

Texte de la réponse

Conformément aux principes généraux du droit fiscal et à la jurisprudence du Conseil d'Etat, un enfant ne peut être à la charge que d'un seul contribuable pour la détermination du quotient familial. Ce principe s'applique quelle que soit la situation matrimoniale des contribuables. Lorsque, en cas de divorce, l'autorité parentale est exercée en commun, l'article 287 du code civil prévoit que le juge indique le parent chez lequel les enfants ont leur résidence habituelle. Les enfants sont alors pris en compte pour la détermination du quotient familial de ce parent. Si, par exception, le juge attribue l'autorité parentale à chacun des parents, il appartient normalement aux parents de désigner d'un commun accord, lors de la déclaration de leurs revenus, celui d'entre eux qui doit bénéficier du quotient familial. Lorsqu'ils ne parviennent pas à se mettre d'accord, la majoration de quotient familial est accordée au parent qui a les revenus les plus élevés. C'est lui en effet qui, conformément aux articles 205 à 211 du code civil, est tenu de contribuer le plus à l'entretien des enfants.

Données clés

Auteur : [M. Pons Bernard](#)

Circonscription : - RPR

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 2375

Rubrique : Impôt sur le revenu

Ministère interrogé : budget, porte-parole du gouvernement

Ministère attributaire : budget, porte-parole du gouvernement

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 14 juin 1993, page 1606

Réponse publiée le : 11 octobre 1993, page 3445